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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Mató a su esposo” 

 
“Debe Hidalgo diversificar su mercado: Romo” 

 
“Interesa Hidalgo al menos a diez empresas: Fayad” 

 
“Conciliación y arbitraje, al poder judicial” 

 
“Medirán el desempeño del gabinete” 

 
“¡Reconoce Calidad!” 

 
“Universidad a distancia será gratuita; la gestión ya comenzó” 

 
“Ingresan 28 carreras al padrón de calidad ” 

 
“En boca cerrada no entran moscas” 

 
“México baja deuda se estancará, alerta FMI” 

 
“Proponen AN-PRD alianza en Edomex” 

 “Sin Trump, México apostará por Asia” 

 
“El cambio jurídico haría omnipotentes a militares: expertos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Capacitan a consejeros de Omitlán rumbo a elección: Autoridades y representantes del Instituto 

Estatal Electoral, en cumplimiento a las actividades programadas en el calendario electoral del proceso 

extraordinario 2016-2017, realizaron la segunda capacitación dirigida a los integrantes del Consejo Municipal de 
Omitlán. De acuerdo con el organismo, el objetivo es que desempeñen sus funciones en estricto apego a los marcos 

legales, tomando en consideración los principios que rigen a este órgano electoral. La inauguración estuvo a cargo 
del consejero electoral y presidente de la Comisión Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Uriel 

Lugo Huerta. En la jornada se incluyeron cinco temas fundamentales, el primero de ellos a cargo de la Dirección 
Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica: "Cuadernillo de consulta para votos válidos y votos nulos 

para el desarrollo de la sesión especial del cómputo municipal". En este sentido, se abordaron las distintas formas 

de votar; causas de anulación de la boleta; y votos válidos y nulos, derivados de criterios emitidos por la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (Redacción, página 13) 
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Crónica-Afina el IEEH capacitación de integrantes en Omitlán: Efectúan la segunda capacitación hacia los 
integrantes del Consejo Municipal de Omitlán de Juárez, por parte del Instituto Estatal Electoral (IEEH) afinan este 

adiestramiento a 12 días de la contienda, mientras que el Instituto Nacional Electoral (INE) apura este proceso de 
orientación para funcionarios de las 14 casillas que instalarán. La Comisión Permanente de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica llevó a cabo estas actividades para el correcto desarrollo de la contienda comicial a celebrarse el 
próximo 4 de diciembre, dirigida a consejeros, secretarios ejecutivos, directores e integrantes de la estructura 

técnico-administrativa. La orientación considera cinco temas fundamentales: cuadernillo de consulta para votos 

válidos y nulos para el desarrollo de la sesión especial del cómputo municipal, en donde abordaron distintas formas 
de sufragar por parte de los ciudadanos, causas de anulación de las boletas, derivado de criterios emitidos por la 

Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Además, otros tópicos como el 
Sistema para el Cómputo y Documentación Electoral, logística para la recepción de los paquetes, sobre del 

Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y la captura de resultados por casilla, de igual forma 

aspectos de los juicios de inconformidad. También plantearon el Sistema de Información sobre el desarrollo de la 
Jornada Electoral (SIJE), consulta de datos, impresión de reportes y gráficas, cómputos municipales, documentos a 

utilizar, además de realizar un simulacro para la sesión de los comicios. Por su parte, los capacitadores-asistentes y 
supervisores electorales del INE acuden a los domicilios para terminar con el adiestramiento a funcionarios de 

mesas directivas de casillas. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Continúa capacitación a integrantes del Consejo Municipal Electoral: En cumplimiento 
a las actividades programadas en el calendario electoral del proceso extraordinario 2016-2017, el Instituto Estatal 

Electoral (IEE) realizó la segunda capacitación a integrantes del consejo municipal de Omitlán. El objetivo es que 
integrantes del órgano desconcentrado del IEE desempeñen sus funciones en estricto apego a los marcos legales, 

tomando en consideración los principios que rigen a ese órgano electoral. La inauguración estuvo a cargo del 
consejero electoral y presidente de la comisión permanente de capacitación electoral y educación cívica Uriel Lugo 

Huerta. Al dirigirse a los asistentes dijo que esa es una actividad fundamental y necesaria para el buen desarrollo 

del proceso. Agregó que debe actuarse con responsabilidad para cumplir con las metas propuestas y agradeció el 
apoyo de consejeras y consejeros electorales, secretario ejecutivo, directoras y directores de cada una de las áreas 

de la estructura del instituto que participan activamente en esa actividad. En la capacitación se incluyeron cinco 
temas fundamentales, el primero de ellos a cargo de la dirección ejecutiva de capacitación electoral y educación 

cívica: cuadernillo de consulta para votos válidos y votos nulos para el desarrollo de la sesión especial del cómputo 

municipal. En ese sentido abordaron las distintas formas de votar de la ciudadanía, causas de anulación de la boleta 
electoral, votos válidos y nulos derivados de criterios emitidos por la sala superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF). Vinculadas la presidencia y la dirección ejecutiva de capacitación electoral y 
educación cívica impartieron sistema para el cómputo y documentación electoral, donde funcionarios recibieron 

información de los paquetes electorales, el sobre PREP y la captura de resultados por casilla. Por su parte la 

dirección ejecutiva jurídica abordó el tema juicios de inconformidad. Para coadyuvar con esa tarea, el 
subprocurador de asuntos electorales Arturo Sosa Echeverría participó con el tema delitos electorales cometidos por 

funcionarios electorales. Explicando a detalle las violaciones que pueden surgir durante el día de la jornada 
electoral, las acciones que pueden emprenderse para denunciarlas, así como las facultades y obligaciones de los 

integrantes del órgano desconcentrado. Para finalizar esa segunda y última capacitación antes del día de la jornada, 
la dirección ejecutiva de organización electoral impartió los temas: sistema de información sobre el desarrollo de la 

jornada, consulta de información de ese sistema; impresión de reportes y gráficas, elaboración de informes; 

cómputo municipal y documentos a utilizar. Además, se realizó un simulacro tanto para la sesión de la jornada 
electoral, como para la sesión especial de cómputo del consejo municipal. (Redacción, página 04) 
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News Hidalgo-Se llevó a cabo 2da capacitación a integrantes del Consejo Municipal de Omitlán de 
Juárez: En cumplimiento a las actividades programadas en el calendario electoral del proceso extraordinario 2016-

2017; se llevó a cabo este día la Segunda Capacitación dirigida a los integrantes del Consejo Municipal de Omitlán 
de Juárez. El objetivo es que las y los integrantes del Órgano Desconcentrado del IEE, desempeñen sus funciones 

en estricto apego a los marcos legales, tomando en consideración los principios que rigen a este órgano electoral. 
La inauguración estuvo a cargo del Consejero Electoral y Presidente de la Comisión Permanente de Capacitación 

Electoral y Educación Cívica Uriel Lugo Huerta. Al dirigirse a ellos, les dijo que esta es una actividad fundamental y 

necesaria para el buen desarrollo del proceso. Agregó que se debe actuar con responsabilidad para cumplir con las 
metas propuestas y agradeció el apoyo de las y los Consejeros Electorales, Secretario Ejecutivo, Directoras y 

Directores de cada una de las áreas de la estructura del Instituto que participan activamente en esta actividad. En 
la capacitación se incluyeron cinco temas fundamentales, el primero de ellos a cargo de la Dirección Ejecutiva de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica: “Cuadernillo de consulta para votos válidos y votos nulos para el 

desarrollo de la sesión especial del cómputo municipal”. En este sentido se abordaron las distintas formas de votar 
de los ciudadanos, causas de anulación de la boleta electoral, votos válidos y votos nulos, derivados de criterios 

emitidos por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Vinculados la 
Presidencia y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, impartieron el tema: “Sistema para 

el Cómputo y Documentación Electoral. En donde los funcionarios recibieron información de los paquetes 
electorales, el sobre PREP y la captura de resultados por casilla. Por su parte la Dirección Ejecutiva Jurídica abordó 

el tema de “Juicios de Inconformidad”. Para coadyuvar con esta tarea, el Subprocurador de Asuntos Electorales, Lic. 

Arturo Sosa Echeverría participó con el tema: “Delitos Electorales cometidos por Funcionarios Electorales”. 
Explicando a detalle las violaciones que pueden surgir durante el día de la jornada electoral, las acciones que 

pueden emprenderse para denunciarlas y las facultades y obligaciones de los integrantes del Órgano 
Desconcentrado. Para finalizar esta segunda y última capacitación antes del día de la jornada, la Dirección Ejecutiva 

de Organización Electoral; impartió los temas: Sistema de Información sobre el desarrollo de la jornada, consulta de 

información de este sistema; impresión de reportes y gráficas, elaboración de informes; cómputo municipal, 
documentos a utilizar, además se realizó un simulacro tanto para la sesión de la Jornada Electoral, así como para la 

sesión Especial de cómputo del Consejo Municipal. (Redacción, página web) 

Plural-Se desarrolla Segunda Capacitación dirigida a los integrantes del Consejo Municipal de Omitlán 

de Juárez: En cumplimiento a las actividades programadas en el calendario electoral del proceso extraordinario 

2016-2017; se llevó a cabo este día la Segunda Capacitación dirigida a los integrantes del Consejo Municipal de 
Omitlán de Juárez. El objetivo es que las y los integrantes del Órgano Desconcentrado del IEE, desempeñen sus 

funciones en estricto apego a los marcos legales, tomando en consideración los principios que rigen a este órgano 
electoral. La inauguración estuvo a cargo del Consejero Electoral y Presidente de la Comisión Permanente de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica Uriel Lugo Huerta. Al dirigirse a ellos, les dijo que esta es una actividad 

fundamental y necesaria para el buen desarrollo del proceso. Agregó que se debe actuar con responsabilidad para 
cumplir con las metas propuestas y agradeció el apoyo de las y los Consejeros Electorales, Secretario Ejecutivo, 

Directoras y Directores de cada una de las áreas de la estructura del Instituto que participan activamente en esta 
actividad. En la capacitación se incluyeron cinco temas fundamentales, el primero de ellos a cargo de la Dirección 

Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica: “Cuadernillo de consulta para votos válidos y votos nulos 
para el desarrollo de la sesión especial del cómputo municipal”. En este sentido se abordaron las distintas formas de 

votar de los ciudadanos, causas de anulación de la boleta electoral, votos válidos y votos nulos, derivados de 

criterios emitidos por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Vinculados 
la Presidencia y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, impartieron el tema: “Sistema 

para el Cómputo y Documentación Electoral. En donde los funcionarios recibieron información de los paquetes 
electorales, el sobre PREP y la captura de resultados por casilla. Por su parte la Dirección Ejecutiva Jurídica abordó 

el tema de “Juicios de Inconformidad”. Para coadyuvar con esta tarea, el Subprocurador de Asuntos Electorales, Lic. 

Arturo Sosa Echeverría participó con el tema: “Delitos Electorales cometidos por Funcionarios Electorales”. 
Explicando a detalle las violaciones que pueden surgir durante el día de la jornada electoral, las acciones que 

pueden emprenderse para denunciarlas y las facultades y obligaciones de los integrantes del Órgano 
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Desconcentrado. Para finalizar esta segunda y última capacitación antes del día de la jornada, la Dirección Ejecutiva 

de Organización Electoral; impartió los temas: Sistema de Información sobre el desarrollo de la jornada, consulta de 

información de este sistema; impresión de reportes y gráficas, elaboración de informes; cómputo municipal, 
documentos a utilizar, además se realizó un simulacro tanto para la sesión de la Jornada Electoral, así como para la 

sesión Especial de cómputo del Consejo Municipal. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Sólo cuatro partidos políticos actualizados en transparencia: Pese a que el Consejo del Instituto 

Nacional de Transparencia aprobó una prórroga de otros seis meses para que sujetos obligados actualicen y ajusten 

sus portales en la materia, en Hidalgo solamente cuatro partidos políticos, ayuntamientos, sindicatos, así como los 
tres poderes ya forman parte del sitio Infomex para cualquier consulta. Ante el retraso de la mayoría de 

dependencias y entes gubernamentales, el pleno nacional aprobó que el nuevo plazo sea el 4 de mayo de 2017, es 
decir, dos años después de que promulgaron la legislación en la materia. En el Diario Oficial de la Federación (DOF) 

difundieron la nueva prórroga por seis meses para que modernicen sus respectivos portales de internet para exhibir 

reglamentos, directorios, plazas, salarios, prestaciones, contratos, licitaciones y adjudicaciones directas, gastos en 
publicidad y comunicación social, proveedores, así como ligar la información con la Plataforma Nacional de 

Transparencia (PNT). En Hidalgo, algunos entes ya adecuaron sus respectivos portales de internet para difundir los 
mencionados datos. Antes de que venciera el plazo para que los sujetos obligados ajusten sus plataformas digitales 

conforme a la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado, el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) fue la primera agrupación política en cumplir con los artículos transitorios y formar parte del portal 

web para rendición de cuentas, le siguió Nueva Alianza, Acción Nacional (PAN) y el Revolucionario Institucional 

(PRI). Estas cuatro cúpulas forman parte del sistema Infomex de Hidalgo, es decir que el ciudadano puede solicitar 
cualquier dato o información directamente a las agrupaciones políticas, en lugar de recurrir al Instituto Estatal 

Electoral (IEEH). Cabe mencionar que la reforma constitucional del 2014 ordenó la armonización jurídica en las 
entidades y el pasado 4 de mayo del 2016, publicaron la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública 

para el Estado, misma que establece que en seis meses entraría en vigor, esto fue el pasado 5 de noviembre. 

Actualmente, secretarías, entidades paraestatales, ayuntamientos, organismos autónomos y partidos políticos 
tienen que actualizar los elementos técnicos de sus portales de internet, para la publicación, homologación y 

estandarización de la información que otorgarán a la ciudadanía, como parte de sus obligaciones en materia de 
transparencia. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Recibirán diputados 962 mil pesos por aguinaldos: La presidenta del Congreso de 
Hidalgo Luisa Pérez Perusquía informó que los diputados recibirán su aguinaldo de acuerdo con la parte 

proporcional que llevan en funciones, luego que la actual legislatura inició el 3 de septiembre, lo que da un total de 

962 mil pesos. Por cuatro meses de labor legislativa, a la diputada emanada del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) le corresponde un aguinaldo de 34 mil pesos, mientras que sus 29 homólogos recibirán 32 mil pesos. Según 

el tabulador del Congreso local, la presidenta de la junta de gobierno del Congreso local tiene una dieta mensual de 
52 mil 278 pesos y los demás legisladores perciben 48 mil pesos. Durante entrevista, la diputada consideró que no 

es necesario que los legisladores cumplan con un año en funciones para recibir esa prestación de fin de año, la cual 

será entregada en una primera parte antes del 15 de diciembre y luego en enero. Explicó que el pago de 
aguinaldos está garantizado para todo el personal del Poder Legislativo. (Víctor Valera, página 02) 

Capital Hidalgo-Prestación Garantizan pago de aguinaldo en Congreso; (Verónica Ángeles, página 02) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Entregan 46 mil becas educativas: Alrededor de dos mil estudiantes de las distintas regiones del 

estado fueron movilizados a Pachuca para acudir a la entrega simbólica de becas para continuar sus estudios de 

nivel medio superior y superior. Unos en camiones institucionales y otros en camionetas del servicio de transporte 
de pasajeros, el contingente de bachilleres y universitarios arribó a los salones Perla de la capital hidalguense. 

Estudiantes de localidades más alejadas del centro del estado tuvieron que salir desde temprana hora de sus 
comunidades para estar presentes en el multitudinario evento. Más de 46 mil becados, de los cuales 26 mil son de 

educación superior y 16 mil 831 de media superior, en quienes se invierten anualmente 335 millones de pesos.  

Nereyda Berenice Trejo Olguín, de tercer semestre de la carrera en Desarrollo Sustentable de la Universidad 
Intercultural de la entidad, es una de las beneficiarias del programa. Comentó que en el primer año de la carrera 

solicitó la beca; sin embargo, no fue aceptada, por lo que este ciclo escolar lo volvió a intentar, ahora sí con éxito. 
“El trámite lo hice a través de una base de datos, de ahí esperé a que me dieran respuesta”, dijo. Reconoció que se 

trata de un recurso que servirá para la adquisición de libros, pago de pasajes o manutención. Por su parte, el 
delegado de la Secretaría de Educación (SEP) en Hidalgo, Raymundo Ordóñez, precisó que los incentivos a la 

educación que se dieron forman parte de la estrategia Peso por peso, en la que participan estado y federación.  

Entre los beneficiarios, dijo, hay mamás solteras, habitantes de zonas indígenas, personas con discapcidad del nivel 
medio superior y superior, quienes accedieron a diversos apoyos para transporte, manutención, educación científica 

y tecnológica e investigadores para doctorado. Por su parte, Omar Fayad reiteró los compromisos de su 
administración por dotar de primer empleo y salario a los jóvenes, así como la creación de la universidad virtual. 

(Emmanuel Rincón, página 04) 

Capital Hidalgo-Más de 10 empresas analizan asentarse en Hidalgo: Más de 10 empresas se han acercado 
a la nueva administración estatal para plantear la posibilidad de asentarse en Hidalgo, señaló el gobernador Omar 

Fayad Meneses. El mandatario destacó que si de estas 10, dos logran concretarse, sería un tema importante para la 
entidad. Detalló que entre las 10 empresas que se han acercado se encuentran referentes al tema de energías 

renovables, agroindustria, industria metal-mecánica e industria de la construcción. Aclaró que por el estado no han 

apostado las grandes armadoras automovilísticas, “espero que alguna se interese, ya les dije a varios empresarios 
que si no están viendo a Hidalgo, no están viendo bien al futuro”. Asimismo, indicó que los inversionistas deben 

tomar en cuenta la ubicación geográfica del estado, las comunicaciones al norte, sur, oriente, poniente y la cercanía 
con uno de los mercados más grandes del mundo, la conectividad, y la seguridad y la paz social. “A todo 

inversionista que me busca o que me lleva personalmente el secretario de Desarrollo Económico, lo atendemos, y 
además le ofrecemos de verdad ser la ventanilla única”, aseveró. Fayad Meneses detalló que se orienta a los 

empresarios que se acercan, para que puedan asentarse en las regiones según su vocación y el giro de la industria. 

“Les he dicho: tenemos estas posibilidades desde Apan hasta Tepeji, pero tenemos éstas que van desde Tizayuca 
hasta Huejutla, dependiendo lo que vayan a hacer, igual hacia la Sierra”, comentó. El gobernador afirmó que antes 

de que termine el año, hará el anuncio de la o las empresas que ya se tengan confirmadas para asentarse en la 
entidad. (Sergio Juárez, página 04) 

Milenio-Confía Fayad en llegada de “gran” inversión a Hidalgo, (Alejandro Reyes, página 10)  

Plaza Juárez-Continúa la búsqueda de inversionistas, dice el gobernador Omar Fayad Meneses; (Oscar 
Raúl Pérez Cabrera, página 3A) 

Síntesis-Gobernador busca atraer inversiones; (Edgar Chávez, página 03) 
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Crónica-Mesura en materia de despidos en gobierno: Cuestionado sobre la cantidad de despidos y renuncias 
aceptadas en la oficialía estatal, el gobernador, Omar Fayad Meneses, prefirió no pormenorizar estos datos hasta 

que informen puntualmente los indicadores financieros, administrativos y de recursos humanos con los que 
recibieron a Hidalgo. A casi 100 días de que rindió protesta, el mandatario insiste en dos grandes temas en sus 

discursos, la reestructuración en la administración estatal y el combate abierto a la corrupción. En entrevista reiteró 
que en próximas fechas dará a conocer formalmente este tipo de indicadores, las condiciones de la deuda en la 

entidad, el número de empleados y el salario que perciben, así como las anomalías que tentativamente ubiquen, 

como en el caso de las concesiones de transporte y la asignación de notarías. Con la reingeniería que implementó el 
gobierno de Omar Fayad Meneses, en diferentes secretarías y dependencias prevén el recorte de personal con base 

en distintos criterios, asimismo evalúan los salarios, direccionamiento de facultades, entre otras actividades. 
Incluso, en la Secretaría de Planeación y Desarrollo Metropolitano (Sepladerym) contemplan un recorte de más de 

mil 200 personas, a fin de optimizar el ejercicio de recursos con la disminución de nóminas, sin embargo, el 

gobernador no quiso detallar la cantidad de despidos registrados hasta ahora. “Ya los citaré para esos temas, 
respecto al corte de caja y cómo recibimos, hay indicadores que no se pueden mover, por ejemplo, en el tema de la 

alfabetización que ya es algo complejo, entonces buscaremos indicadores congruentes para saber que avanzamos 
en los sectores por las políticas que pongamos en marcha”. En otro tema, anunció que ya dialogan con por lo 

menos 10 empresas de diferentes rubros como agroindustria, metalmecánica, construcción y sector energético para 
que formalicen proyectos de inversión en Hidalgo. Durante los eventos en Pachuca, referente al ramo educativo, 

Fayad advirtió que aplicará las mismas visitas sorpresas que lleva a cabo en hospitales y clínicas, pero ahora en 

universidades. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Garantizar atención a sectores vulnerables: La presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de 

la Familia (DIF) de Pachuca, Paola Ludlow Tellería, se manifestó por garantizar aspectos como la salud y la atención 
social para los sectores vulnerables, al hacer entrega de cobijas correspondientes al Plan Invernal 2016. 

Acompañada de la presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán y de beneficiarios del fraccionamiento 

de Piracantos, la titular del DIF municipal expuso que la temporada invernal es un momento específico para llevar 
abrigo a la población, en el entendido que es amplio el sector vulnerable que requiere de apoyos de esta índole. Al 

hacer entrega de tres mil 640 cobijas para beneficiarios de 70 barrios y colonias de la capital del estado, Paola 
Ludlow destacó que durante esta primera entrega de más de mil cobijas se garantiza que menores como personas 

de edad avanzada cuenten con cobijas para evitar, entre otras situaciones, el surgimiento de enfermedades. En 
este sentido explicó que personas en estado de vulnerabilidad se encuentran amenazados por las bajas 

temperaturas, por lo que indicó que estos apoyos ayudarán a prevenir enfermedades en las vías espiratorias, así 

como padecer cuestiones más complejas como la hipotermia. Luego de hacer entrega de las cobijas, la titular del 
DIF de Pachuca advirtió que se mantendrán al tanto para dar continuidad a estas acciones, en el entendido que se 

tiene total voluntad de contribuir con las acciones que lleve a cabo el Patronato del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia. (Miltón Cortés, página 21) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Transparencia en universidades 

 
El tema de la corrupción se ha hecho presente en la vida pública de las instituciones y al interior de las que 

parecieran ser inalcanzables como las universidades estatales del país, quienes se han consolidado como las 

grandes formadoras de profesionistas e incluso cunas políticas para los grupos del poder. La lucha por hacer de la 
transparencia una constante en la actualidad involucra de lleno a las organizaciones de la sociedad civil, a los 

observatorios, a las propias instituciones académicas y a los gobiernos, por lo que el trabajo debe de verse reflejado 
cuanto antes y de forma abierta. Hace un par de semanas, cuando el gobernador Omar Fayad Meneses comenzó 
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una intensa batalla en contra de la corrupción y prácticas estandarizadas en el gobierno, instancias y dependencias, 

se pensó que todo quedaría en asuntos ventilados por la prensa, en pequeñas observaciones o bien en llamadas de 

atención. Todo lo contrario, el avance en la reingeniería hidalguense está por arrojar los primeros datos que 
evidenciarán algunas situaciones a abatir. La inercia de dichas acciones de parte del mandatario estatal, alcanzan 

ahora a las instituciones de educación pública en donde ha pedido desde a Secretaría de Educación Pública del 
estado priorizar el tema de la transparencia y combate a la corrupción. Y es que como mencioné al principio, nadie 

sospecha o pone en tela de juicio el actuar financiero y administrativo de una universidad pública o un instituto 

tecnológico puesto que ofrecen carreras y futuro profesional a las nuevas generaciones; dicha labor les vale la 
confianza ciudadana. Sin embargo y como ocurriera a principios de mes en la Cámara de Diputados federal durante 

una reunión de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, se debe atender el 
llamado a la transparencia, rendición de cuentas, integridad y buena gobernanza en las instituciones de educación 

pública. Para tal efecto, se consideró, su gestión debe estar sometida al escrutinio público, ya que por mandato 

constitucional todo peso que gasta o invierte el Estado mexicano puede ser sujeto de la revisión por parte de la 
Auditoría Superior de la Federación sin importar quién sea el beneficiario. A la cita en San Lázaro acudió 

precisamente Adolfo Pontigo Loyola, Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y presidente del 
Consejo Regional Centro-Sur, quien señaló que la educación requiere de un presupuesto que posibilite hacerle 

frente a las demandas de la sociedad. En los últimos tres años, los recortes en los diferentes fondos concursables 
han sido graves; no obstante, los resultados académicos y de investigación son satisfactorios. "De prevalecer los 

recortes podría generar detrimento en los indicadores de calidad alcanzados en este momento". Sin embargo, 

también reiteró el compromiso con la cultura de la transparencia y rendición de cuentas, aplicando adecuadamente 
el uso y manejo de los recursos, que esperemos así sea.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
EL BESO DE JUDAS EN EL INSTITUTO DEL DEPORTE 

 
El Jefe del Ejecutivo cortó por lo sano en lo que se refiere a renovación de la administración y para cumplirle a la 

ciudadanía su compromiso de inicio de gobierno cuando dijo que en su gobierno no habría ni moches ni diezmos y 

que no habría corrupción, con una política de cero tolerancia a ella, decidió en algo que toda la ciudadanía aprobó 
el nombramiento de un equipo de colaboradores que conforman una NUEVA CLASE POLÍTICA, que dejan en la 

banca a quienes por años y sexenios se apoderaron de los mejores cargos y nóminas para vivir como tocados por 
una varita mágica, pues en ocasiones de la noche a la mañana se convertían en familias millonarias con lujos y 

posibilidades por  disponer de verdaderas fortunas Para frenar estas cosas, y porque no tenía nada que pagar 

porque nada había recibido de apoyo para ganar la gubernatura, más bien todo lo contrario, con hechos 
vergonzosos de la llamada clase política del sexenio pasado que trabajó pero en su contra, decidió cortar por lo 

sano y como en la magnificat “Los despidió sin cosa alguna”, aunque eso sí, con investigaciones sobre el manejo 
que hicieron del dinero del pueblo porque les guste o no, tienen que rendir cuentas a los hidalguenses y si algo 

deben las pagarán conforme a la ley.  
 

SACAN LAS UÑAS…  

 
Se entiende que viendo cómo se mueven las piezas del ajedrez político es para que en las distintas dependencias se 

proceda con disciplina y con lealtad y solidaridad en torno a la decisión del gobernador. Pero no. Sucede que en 
más de una oficina, donde hay un nuevo jefe como encargado de la misma, pero con buena parte del personal del 

antiguo régimen se está dando el caso de que quienes están en esos cargos, hacen como que se solidarizan con las 

nuevas reglas, pero a quien de verdad obedecen es a su antiguo jefe, con quien de alguna manera tienen contacto 
en una extrañísima actitud como para boicotear al actual gobierno o para demostrar que las propuestas de FAYAD 

no funcionan, pues no tienen los tamaños para ocupar los cargos que tienen, en espera de que viéndolos fracasar 
venga la decisión en su favor.  
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EL INSTITUTO DEL DEPORTE 

 

Un caso muy ilustrativo es el INSTITUTO HIDALGUENSE DEL DEPORTE-INHIDE-en donde fue nombrada FÁTIMA 
BAÑOS PÉREZ licenciada en mercadotecnia, abogada y con estudios para una maestría en administración. Joven 

con apenas 24 años de edad, es una apuesta por la mujer capaz y con capacitación que representa la oportunidad 
que se le da a la juventud. Casi de inmediato se iniciaron una serie de ataques y cuestionamientos en su contra, 

por ser joven, falta de experiencia, por ser hija del Secretario de Turismo y casi casi por ser mujer, además de que 

su preparación no lo validan en un juicio sin pies ni cabeza. Desde luego los que saben de estos movimientos 
señalan que no es gratis y que todo nace desde dentro del instituto donde dos que tres COLABORADORES de 

Fátima serían los que mueven los golpes, para convencer al gobernador de que ella no puede con el paquete 
convencidos de que una vez que el gobernador se dé cuenta de su error los nombrará a ellos encargados del 

deporte. Y se dan nombres de los que mueven la cuna. Se dice que serían GABRIEL GALINDO BARRERA Director 

del Centro Estatal de Alto Rendimiento y su Subdirector JOSÉ ARROYO. Galindo tiene muchos años en estos 
menesteres pues ha estado con Jerusalén Kuri, Alberto Chávez y Salvador Franco. Fue en su momento colaborador 

cercano de Gerardo Sosa y algo le debió aprender. Pero no se vale lo que dicen que hace para desacreditar a 
Fátima. Se supone que lo menos que debiera hacer por los años que lleva en el deporte es aconsejar a la titular 

para estar a tiempo en el reloj de la convocatoria para la Olimpia Nacional y la elección de las selecciones locales, 
pero en lugar de eso, como que la llevan a trampas de manera intencional. Sin embargo, y así se debe anotar, es lo 

que se comenta en torno al caso del INHIDE donde se afirma que el beso de Judas es un hecho. Son las barreras 

en contra de una nueva clase política a la que no dejan crecer ni quieren ver nacer. Pero la decisión está tomada y 
todo indica que nadie parará esta medida. En todo caso la titular de la SEPH SAYONARA VARGAS, como gran jefa 

del INSTITUTO DEL DEPORTE tiene tema para investigar y poner las cosas en su lugar.  
  

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 
 

Partidos políticos, evasores fiscales 
Los partidos políticos de México han sido exhibidos de nueva cuenta. Esta vez, fue en el seno del Consejo General 

del Instituto Nacional Electoral (INE), donde se denunció que esas representaciones políticas deben millonarias 

cantidades de impuestos. La denuncia "curiosamente" salió del INE, aunque debió haber trascendido de las 
instituciones que se supone, son las directamente afectadas. Veamos si hay o no diferencia alguna y un trato 

desigual hacia los ciudadanos. Por ejemplo, cuando un simple mortal, que ingenuamente cree en las promesas de 
los gobiernos, y que es contribuyente cautivo de la base fiscal dela Secretaría de Hacienda, está obligado a cumplir 

en tiempo y regla con sus obligaciones fiscales. No hacerlo resulta tortuoso, pues mediante diferentes mecanismos, 

las autoridades hacendarlas requieren al contribuyente por diferentes vías, que pueden ir, desde una invitación 
electrónica, hasta cuantiosas multas, minuciosas auditorías o el embargo de sus bienes, incluso la cárcel. Pero el 

trato es desigual, pues en la evasión de los partidos, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), al menos hasta 
ahora, los funcionarios han permanecido callados. No veo, ni escucho a través de ningún medio, que el SAT o 

Hacienda, hayan interpuesto, ante las instancias judiciales, alguna queja y, mucho menos, que exista una orden de 
aprehensión contra los dirigentes de los partidos políticos o'sus contadores o administrativos, responsables de 

cumplir con las declaraciones fiscales. Pero no sólo incumplieron con Hacienda, pues los partidos son deudores del 

"famélico" Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y también, ante el Instituto Nacional del Fondo de Vivienda 
para los Trabajadores (INFONAVIT). Pero así como ocurre con Hacienda, ni en el IMSS, ni en INFONAVIT, se hizo la 

menor observación. Son 626 millones de pesos, los que hasta 2015 habían evadido el PAN, el PRI, el PRD, VT, 
Movimiento Ciudadano, PANAL, PVEM y MORENA, propiedad del Peje. Y, sin embargo, estos partidos ya afilan sus 

colmillos y cubiertos, para las grandes tajadas de dinero que vendrán en la elección de 2018. Sin que importe, 

claro, que el país sobreviva en una crisis, donde los obligados a apretarse el cinturón son los ciudadanos y más aún, 
los cautivos del fisco. Así las cosas, de la justicia social en esta patria ordenada y generosa.  

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Crónica-Balcón Político… 

 

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados: El paquete económico para el 2017 no es nada 
benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se prevé una disminución en la inversión pública a 

escala nacional del 30. 7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, 
debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 
por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, 

Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá 
entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también 

habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional 

disminuirán 1. 4 por ciento, los subsidios 25. 4 por ciento y los apoyos sociales 4. 4 por ciento, en términos reales y 
el gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0. 5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, 

Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. 
También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y 

Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, 
Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. 

Además, en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3. 7 

por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por 
lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay 

dinero.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Se soltó el chamuco: Algo pasa en materia de (in)seguridad pública en México, pues otra vez repunta el número 
de asesinatos impunes en el país, la mayoría de ellos con el sello del crimen organizado. Entiendo que no descubro 

el hilo negro al comentar de este repunte, pero lo que me llama la atención es que otra vez ese tema está en los 

medios de comunicación impresos, y en internet (en la televisión no, porque ese código de censura-complicidad con 
el actual gobierno federal sigue latente). Mucho se esforzó la administración de Peña Nieto por barrer a los muertos 

bajo el tapete. Se impuso la idea de la famosa “narrativa” en la que los asesinatos de todo tipo quedarían fuera de 
las noticias. La premisa era que mucho del malestar de la población era porque los medios magnificaban al crimen. 

Si se retiraba a los muertos de la prensa, entonces la sociedad no se sentiría amenazada. Pero a cuatro años de 

haber impulsado la medida de censura (o autocensura, como quiera usted), otra vez el crimen organizado anda en 
los medios de comunicación. Y Guerrero se ha convertido en la piedra angular de este nuevo repunte del crimen. 

Los asesinatos, decapitaciones y otros horrrores se han centrado en ese que parece un estado sin ley. El horror 
está de regreso. O tal vez no se había ido nunca. Le quedan a Enrique Peña Nieto dos años de tortuoso camino 

como presidente. Y me parece que en esos dos años Los Pinos ya no tendrán la fuerza suficiente para evitar que la 
sangre y las aberraciones de los criminales queden alejadas de la opinión pública. Insisto en que no veremos notas 

sobre asesinatos en los noticiarios de la televisión, pero tenga la seguridad de que, aunque no queramos, internet 

los pondrá ante nuestros ojos con mucha frecuencia.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Ayer el delegado federal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Víctor Hugo Velasco 
Orozco, ofreció una conferencia de prensa para alertar a la ciudadanía a efecto de evitar desvíos o cobros indebidos 

de parte de quienes se ostentan como facilitadores de apoyos para vivienda o representantes de organizaciones 
sociales. El ex diputado informó que ya se ubicó a uno de los responsables y se está invitando a las personas que 

realicen sus denuncias para que las autoridades puedan detener este tipo de acciones.  

 
: Que Hablando de extorsiones, integrantes de la comunidad Transgénero de Hidalgo denunciaron que su líder 

Karen Quintero se ha dedicado a cobrarles una cuota para permitir que laboren en la zona del trébol en Pachuca y 
que además se ostenta como la representante del gremio ante autoridades, lo que acusaron emplea para su 

beneficio personal y político por lo que pidieron intervención de Derechos Humanos y las instancias sociales que 

puedan ayudar a quienes se dedican al sexoservicio en la capital hidalguense.  
 

: Que Ahora que se retomó el tema de la posible reubicación de los comerciantes ambulantes de Pachuca hay 
quienes se preguntan qué pasó con el proyecto del ex presidente municipal Eleazar García Sánchez de los 

estanquillos que se colocaron en los portales de la Plaza Juárez. Dicen que sería bueno saber a dónde fueron a 
parar o quién se los quedó porque por mucho tiempo permanecieron sin nada y los recursos que pusieron 

empresas también no se supieron cuál fue su paradero.  

 
: Que tres camarógrafos del Sistema Estatal de Radio y Televisión fueron sorprendidos grabando con equipo oficial 

de la televisora del estado un evento social en la Iglesia de El Palmar en Pachuca y posteriormente un acto privado 
en un lujoso salón de fiestas a lo que dijo al interior del organismo que se había tratado de una orden directa de la 

dirección general de Radio y Televisión por lo que ya se investiga el asunto, y quien tendrá que salir a aclarar qué 

fue lo que pasó será Cristian Guerrero Barragán.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

 "Hay confianza, toda la simpatía, el cariño al gobernador pero con eso no basta para que los problemas se 
resuelvan, aquí se requiere de voluntad política y hasta el día de hoy solo vemos promesas que no han aterrizado 

en una solución” 
Isidro Pedraza Chávez 

Senador, representante de la UFIC, sobre marcha de este jueves 24 

 
"Los legisladores recibirán la parte proporcional de aguinaldo, todos los trabajadores y servidores públicos, por Ley 

deben recibirlo, es una de sus prestaciones y debe ser proporcional al año en el que se trabaja” 
María Luisa Pérez Perusquía  

Titular de la Junta de Gobierno del Congreso estatal, sobre aguinaldos 
 

"Estamos revisando a ver si podemos meter una mejor calidad porque la gente se queja del servicio que se le 

otorga en la clínica. Estamos revisando las diferentes opciones para poder asegurar un buen servicio a los 
trabajadores de Pachuca” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca, sobre convenios de salud para funcionarios 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

QUE tremendo escándalo armó en las oficinas de la Coordinación Regional del Transporte Convencional en Huejutla 
de Reyes el exalcalde y exdiputado local Bernabé Cruz Flores, debido a que retuvieron un taxi pirata de su 

propiedad que no portaba la documentación oficial. Cruz Flores amenazó al personal de la dependencia, a quienes 
se las sentenció que tomará en cualquier momento esas instalaciones; el originario de Los Otates y autonombrado 

líder de la URECHH piensa que todavía tiene la fuerza que hace años ejerció, aunque la realidad lo tenga en rezago. 

Así que tendrá retirar del servicio irregular esa unidad.  
 

QUE otro que ya se anda destapando para ocupar una candidatura a diputado federal por el distrito de Tulancingo 
en 2018 es el diputado local Manuel Fermín Rivera, que organizó una reunión de amigos en el balneario de su 

propiedad ubicado en Cuautepec, para manifestarles su interés por la candidatura a legislador federal y llegar a San 

Lázaro. Manuel Fermín ya creó un hashtag para difundir sus actividades de legislador y desde ahora darle para 
adelante a su proyecto y no perder el tiempo.  

 
QUE en el subsistema educativo medio superior del Cecyteh se trabaja apegado a los lineamientos establecidos en 

materia de transparencia con el propósito de optimizar su aplicación de los recursos económicos para lograr 
mejorar y elevar la calidad de la educación, tal y como lo ha instruido el gobernador del estado, Omar Fayad 

Meneses.  

 
QUE unos mil 500 pobladores de la comunidad de San Juanico, Ixmiquilpan, todos ellos pequeños propietarios, se 

manifiestan en la Secretaría de Gobernación en la Ciudad de México contra la delegada de la Miguel Hidalgo, Xóchitl 
Gálvez, y contra el diputado local Cipriano Charrez, quienes son instigadores de invasiones, como sucede con un 

rancho en esa comunidad. Los inconformes solicitan la intervención de la autoridad federal para que Gálvez Ruiz y 

Charrez Pedraza no sigan azuzando a sus seguidores y sigan invadiendo predios que son propiedad de pequeños 
propietarios.  

 
QUE Asael Hernández Cerón se ha quedado tan solo en esto de la contienda por la dirigencia estatal del PAN que 

ya ni le importa rodearse de enemigos y, lo que es peor, los ubica en posiciones estratégicas, como el exvocero del 

comité estatal, Jesús Portillo, quien en la pasada elección interna fue el encargado de la campaña contra el 
entonces alcalde de Tezontepec de Aldama; tan identificada estaba la labor de Portillo que le apodaban La Chucha, 

hoy flamante coordinador de medios de Hernández Cerón. Con estos nuevos “amigos” 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Todavía no funciona, y el rastro TIF de Pachuca ya apesta a malversación.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Más vale cumplir con el trabajo para no tener que andar con temores, además “sobre aviso no hay engaño”, esto 
porque el gobernador Omar Fayad no dejará las visitas sorpresa y en ese sentido en las dependencias y sitios de 

atención a los ciudadanos los trabajadores no tienen más que dejar de aparentar que trabajan porque la idea es 
cumplir realmente con la encomienda para la que fueron contratados: servir y no servirse… 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Francisco J. Mayorga: Desde la Subsecretaría de Prevención del Delito y Participación Ciudadana, 
Mayorga Domínguez fusiona esfuerzos con otras áreas de la administración estatal para así “sembrar” en los más 

jóvenes conocimientos que les sirvan de base para formarse un criterio que les permita alejarse de prácticas 
nocivas cuando tengan mayor edad. La premisa es proveerles herramientas para analizar los posibles escenarios.  

 

Abajo-Óscar Ángeles: Resurge el nombre del excalade de Alfajayucan y no precisamente por un homenaje, la 
realidad es que los habitantes de la demarcación insistieron en que le faltó para lograr que los campesinos pudieran 

usar el agua que se almacena en la presa de El Yathé, pues en su administración fue poco el avance logrado en el 
tema… siguen las esperas.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DESCANSITOS 

Si pensaba que con el último puente era suficiente pues fíjese que no: con el tema de los Consejos 

Técnicos, realizados el último viernes de cada mes, resulta que este viernes los niños de nivel básico 
nuevamente tendrán un día extra para reposar. Además, recuerdan los grillitos que las vacaciones por la 

temporada de Navidad, Año Nuevo y Reyes esta vez serán del 24 de diciembre al 8 de enero: siendo el 
último día de clases el viernes 23 para reanudad actividades el lunes 9.  

 
MÉRITOS  

Ayer la secretaria Sayonara Vargas regañó a su gente porque tardaron en llegar al evento y es que, 

indicó, se debe predicar con el ejemplo esto porque el gobernador ya estaba por llegar y ellos aún no 
llegaban.  

 
NADIE ENTRA  

Mal y de malas, comentaron los grillitos que en el evento realizado en la UAEH ni a los reporteros de 

la fuente (educación o gobernador) y tampoco a la gente del gobernador los dejaron entrar, así no se 
puede…  

 
EXPLICACIONES 

Ante un tema que circula en redes sociales sobre una célula que a bordo de una van blanca, con vidrios 

polarizantes y en la cual viajan personas uniformadas de azul, con logos de la Secretaría de Salud, haciendo visitas 
a las escuelas con el pretexto de la campaña de vacunación e inyectan con droga a los niños que seleccionan y 

dicen que les darán atención en la unidad ya que traen equipos especiales, la alarma creció en la zona Tulancingo 
porque supuestamente bajo la estrategia referida sustraían a menores de los planteles. Sin embargo, para 

evitar confusiones las autoridades hacen un llamado a no caer en pánico ya que esa información en falsa 
e insisten en dejarse engañar por todo lo que ven en esas plataformas ya que existen personas que 

suben ese tipo de datos sin antes confirmar la veracidad.  

 
 PROGRESO 

Señaló José Luis Gómez Cruz, director de Catastro en Progreso de Obregón, que se condonará el 
100% de recargos sobre los últimos 5 años. Y es que en esta demarcación emprendieron una campaña de 

regularización, la cual está dirigida a un 70% del padrón registrado quienes no están al corriente; la propuesta fue 

ingresada al cabildo para ser evaluada y aprobada, finalmente concretaron la implementación.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-“México baja deuda se estancará, alerta FMI”: El Fondo Monetario Internacional (FMI) 

recomendó a México reducir de forma más agresiva el nivel de deuda y ordenar el gasto en pensiones, para lo cual 

sugirió incluso elevar las cotizaciones de las cuotas obrero-patronales para evitar presiones futuras. En la evaluación 
anual que realizó el directorio ejecutivo del Fondo, se pone de manifestó que reducir aún más la relación de la 

deuda respecto al Producto Interno Bruto (PIB) es importante, porque si no se perderá la confianza de los 
inversionistas. Consideró que se debería utilizar en su totalidad cualquier transferencia futura del Banco de México 

derivado de su remanente de operación para situar los Requerimientos Financieros del Sector Público por debajo 

del objetivo y reducir la deuda pública. Insistió en la creación de un consejo fiscal o una oficina de presupuesto 
para fortalecer la disciplina y transparencia fiscal y rendición de cuentas. Alexander Klemm, economista senior del 

Departamento del Hemisferio Occidental del organismo, área que da seguimiento a México, ponderó que mantener 
la seguridad de los inversionistas cobra importancia dado que hay una gran participación de extranjeros en los 

mercados financieros. Por ese motivo es clave garantizar los fundamentales macroeconómicos, entre los que se 
menciona seguir la consolidación fiscal con la reducción del déficit y la deuda pública. Señaló que, según cálculos 

del FMI, factores globales como cambios en la aversión al riesgo o de precios de las materias primas, explican 

aproximadamente la mitad de las variaciones en las entradas de bonos de México. De acuerdo con la evaluación 
que estuvo a cargo del subdirector del Departamento del Hemisferio Occidental, Robert Rennhack, y de Dora 

Iakova, como jefa de la misión del FMI para México, la economía crecerá menos en 2017 de lo esperado debido a 
que está sujeta a choques externos, en donde el principal riesgo es el aumento del proteccionismo en los 

principales socios comerciales. “Sabemos que hay inquietud por la política comercial o migratoria, pero son pocos 

los elementos ciertos hasta ahora, y hacer pronósticos es difícil. Tal vez haya mayor claridad a inicio del próximo 
año, y ya en abril cuando hagamos la actualización de expectativas, probablemente se incorporen elementos a 

nuestros pronósticos”, aclaró Rennhack. En tanto, Iakova dijo que a México le afecta la volatilidad de los mercados 
financieros por los reacomodos que sufren los flujos de capitales entre los mercados emergentes. (Leonor Flores, 

primera plana) 

La Jornada-El cambio jurídico haría omnipotentes a militares: expertos: La iniciativa de ley para dotar a 
las fuerzas armadas de un marco jurídico para investigar y actuar contra amenazas que pongan en peligro la 

estabilidad, la seguridad interior o la paz pública –como el narcotráfico o la corrupción– es inconstitucional y 
peligrosa, porque dotaría de un poder omnipotente a los militares para investigar delitos de cualquier tipo e incluso 

actuar contra opositores al gobierno. Advirtieron lo anterior el constitucionalista Elisur Arteaga y César Gutiérrez 
Priego, abogado que presentó una demanda ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para defender las 

garantías de los soldados acribillados en una emboscada en Culiacán, Sinaloa, y ha demandado un marco legal que 

proteja a los militares en funciones de seguridad pública. Gutiérrez encabeza un movimiento de militares en activo y 
en retiro que exigen respeto a los derechos humanos de los soldados, que ha puesto énfasis en la necesidad de 

establecer un marco legal para las fuerzas armadas. Subrayó que con la iniciativa del PRI nos estamos yendo más 
allá de lo que es un marco jurídico que diera facultad a las fuerzas armadas para poder realizar funciones de 

seguridad pública. Además, el proyecto de ley no es muy claro en cuanto a las atribuciones de las fuerzas armadas, 

ya que incluso señala que en caso de investigación podrán obtener información por cualquier medio. Sería peligroso 
dar facultades omnipotentes a los militares, aseveró. El marco legal señala que todo se debe hacer con 

mandamientos judiciales. Escuchas telefónicas, intervención de correos electrónicos, etcétera, sí se pueden hacer, 
pero por el camino correcto, indicó. La ley no es precisa. Habría alguna justificación si precisara que las 

investigaciones de las fuerzas armadas se limitarán a delitos de alto impacto o terrorismo, pero el problema es que 

también puede usarse contra cualquier persona que se oponga al régimen, manifestó. (Jesús Aranda, primera 
plana) 



 

14 de 19 
 

 

Excélsior-Sin Trump, México apostará por Asia; hay plan B sobre acuerdo transpacífico: México tiene 
listo un plan alternativo en caso de que se concrete la salida de Estados Unidos del Acuerdo Transpacífico de 

Cooperación Económica (TTP) y se frenen las negociaciones. El lunes pasado, el presidente electo Donald Trump 
anunció que sacaría a su país de dicho acuerdo comercial. A decir de Ildefonso Guajardo Villarreal, secretario de 

Economía, a México le interesa el TTP por su vinculación con Asia. El funcionario explicó que, aun con la salida de 
Estados Unidos de la negociación, nuestro país buscará otros vehículos para fortalecer su relación comercial con esa 

región del mundo. Guajardo Villarreal explicó que México podrá realizar acuerdos bilaterales con cada uno de los 

países del TTP, para fortalecer su comercio internacional. El lunes pasado, el presidente electo Donald Trump 
anunció que sacaría a su país de dicho acuerdo comercial. A decir de Ildefonso Guajardo Villarreal, secretario de 

Economía, a México le interesa el TTP por su vinculación con Asia. El funcionario explicó que, aun con la salida de 
Estados Unidos de la negociación, nuestro país buscará otros vehículos para fortalecer su relación comercial con esa 

región del mundo. Guajardo Villarreal explicó que México podrá realizar acuerdos bilaterales con cada uno de los 

países del TTP, para fortalecer su comercio internacional. (Carolina Reyes y Leticia Robles, primera plana)  
www.excelsior.com.mx/nacional/2016/11/23/1129885  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

La gestación de un ‘presidentito’ 
Entre las ofertas de su coincidente buen fin para ganar la Presidencia, Andrés Manuel López Obrador incluyó la 

promesa de no viajar en aviones o helicópteros “privados, sino en aeronaves de línea comercial y por carretera, 

pues se venderá toda la flotilla gubernamental…”. ¿De dónde habrá sacado la tontería de que los aviones y 
helicópteros (“que ni Obama tiene”) en que se traslada el jefe del Ejecutivo federal son propiedad particular? Si 

quiere rematar toda la flotilla gubernamental, hay que cruzar los dedos para que, al menos, no se le ocurra equipar 
con mulas y burros a las instituciones de salud pública o de protección civil. Ignora que las aeronaves a que se 

refiere las opera el Estado Mayor Presidencial, mismo que, por cierto, piensa “incorporarlo por completo” a la 

Secretaría de la Defensa. Si se alza con la Presidencia, ¿recurrirá a las gacelas que le cuidaban la espalda cuando 
fue jefe de Gobierno y el célebre Nico suplirá, por ejemplo, al general Roberto Miranda para detallar sus encuentros 

con su homólogo (en más de un sentido), El pato Trump?  
¡Qué pinche susto! 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
De compras y adeudos: los gobernadores 

Ayer le contaba del desayuno previo a la plenaria de la Conago, en Huatulco, donde el gobernador panista de 

Querétaro, Francisco Domínguez me puso en la mesa de fusilamiento por la columna de esa mañana donde 
hablaba de la investigación que hay en torno a sus propiedades, a las del gobernador de Baja California, Francisco 

Vega, y las compraventas de bienes raíces y adquisiciones millonarias de medicinas y tabletas del gobernador de 
Guanajuato, Miguel Márquez, y de su afirmación de que las filtraciones del gobierno se hacían en este espacio, lo 

que ayer le reté a demostrar, lo que no ha hecho. En eso estaban cuando se oyó la voz de Javier Corral, 
gobernador, panista, de Chihuahua: —¡Llevan una hora hablando de López-Dóriga…! Hay otros asuntos más 

importantes —dijo refiriéndose a los adeudos que recibió de su antecesor priista. —¡Claro! A ti te vale porque no te 

mencionó, pero eso es muy grave —le reviró uno de los aludidos. —Si eso me hacen a mí, se lo pueden a hacer a 
cualquiera de ustedes —amplió el queretano. También hablaron, pero en un tono más tranquilo, los gobernadores 

de Guanajuato y de Baja California Sur, Carlos Mendoza, negando cualquier movimiento ilegal, y otros mandatarios 
hasta del PRI, sobre todo cuando pasaron al tema de los adeudos. Para la plenaria, ya con el presidente Enrique 

Peña Nieto y los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz 

Massieu, y de la Función Pública, Arely Gómez, el gobernador Domínguez, de Querétaro, volvió a la carga con la 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/11/23/1129885
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columna de ese viernes, y otros también, a lo que el titular del Ejecutivo les respondió que no había tal. Además de 

éste, otros dos temas dominaron la plenaria: Donald Trump y los adeudos. Miguel Ángel Yunes reclamó 47 mil 

millones para abrir su gobierno que luego bajo a 27 mil y Corral 900 más. Del primero, ni hablar, no hay; para el 
segundo se dijo que era manejable. Y ya encarrerados, se fueron sobre José Antonio Meade, diciendo que no los 

pela, que ni les contesta el teléfono, por lo que el mismo Presidente designó como enlace a Osorio Chong, lo que 
aplaudieron. Y ya cada quien se fue con su golpe, por ahora.  

RETALES 

1. ARRASTRADOS. Alejandra Barrales se dijo dispuesta a la alianza con Morena para las elecciones del estado de 
México y las presidenciales de 2018 con Andrés Manuel López Obrador, a pesar de que éste ha dicho que con el 

PRD ni a la esquina. Alejandra termina en agosto; 
2. GANE. De los seis cambios de dirigentes estatales del PAN, Ricardo Anaya ha colocado a cuatro, Gustavo 

Madero a uno, Chihuahua, y Rafael Moreno Valle a uno, Chiapas; y 

3. HOUSTON. El ex gobernador priista de Chihuahua César Duarte se encuentra en un centro hospitalario de 
Houston donde revisan las secuelas de las lesiones producidas en el accidente de helicóptero, el 14 de agosto del 

año pasado.  
 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que a pesar de los aires antimexicanos que privan con la victoria de Donald Trump, el senador republicano Jeff 

Flake, de Arizona, está de visita en México, donde se reunió con la senadora Marcela Guerra, presidenta de la 
Comisión de Relaciones Exteriores de América del Norte, para discutir sobre migración, libre comercio y los planes 

de ampliar el muro fronterizo. Ante el resultado del proceso electoral en EU, es imperativo iniciar una nueva 

relación legislativa con Estados Unidos, por lo cual esos encuentros nunca sobran.  
 

Que en el balance de su visita a Lima, Perú, donde participó en la reunión de APEC, el presidente Enrique Peña 
Nieto consideró que aún existe gran incertidumbre entre los países de Asia-Pacífico por la próxima llegada de 

Donald Trump a la Casa Blanca, pero descartó que México vaya a formar parte de un bloque contra el magnate. De 

hecho, en el primer círculo del mandatario aún definen la agenda para el encuentro con el estadunidense.  
 

Que el presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños, mantiene desde el comienzo de la semana 
conversaciones telefónicas con la canciller Claudia Ruiz Massieu para definir la fecha de un próximo encuentro con 

el propósito de pactar una estrategia común en defensa de los intereses nacionales, frente a los amenazantes 

anuncios del presidente electo de Estados Unidos.  
 

Que mañana Margarita Luna Ramos, ministra de la Suprema Corte, se reunirá con jueces de los cinco continentes 
para revisar experiencias en materia de juzgar con perspectiva de género con el fin de promover un acceso efectivo 

a la justicia en condiciones de plena igualdad. Entre otros temas, busca retomar las mejores prácticas 
internacionales para eliminar en los juicios cualquier forma de desigualdad o discriminación, además de replantear 

la forma en que se debe abordar el feminismo del siglo XXI.  

 
Que la Secretaría de Gobernación comenzó su labor de distensión y solución al problema de recursos de Veracruz, 

con la reunión de los funcionarios de Hacienda, que encabeza José Antonio Meade, con el gobernador interino, 
Flavino Ríos, para decidir qué es lo que procede a casi una semana para el cambio de gobierno y cómo enfrentarán 

los compromisos de pago y las deudas con recursos de las participaciones federales.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Videgaray, el representante ante Trump 
El ex secretario de Hacienda será el representante del gobierno de México ante el equipo del presidente electo de 

Estados Unidos, Donald Trump. Durante una reunión ayer en Los Pinos, el presidente Enrique Peña Nieto tomó la 
decisión de que Luis Videgaray mantenga la relación con el equipo de transición de don Donald, con la directriz de 

que haga valer la posición de México ante las posturas del magnate, principalmente en el caso del Tratado de Libre 

Comercio. Don Luis, nos comenta, tiene el aval, la bendición del magnate y de su enlace, Jared Kushner, yerno de 
Trump. En paralelo, la canciller Claudia Ruiz Massieu tiene en sus manos el tema migratorio, la defensa de los 

intereses de los connacionales en EU y establecer acuerdos políticos con los países de Centroamérica para evitar 
que la migración de esos países quede varada en territorio mexicano, nos explican. Quedaron establecidas las 

piezas y los temas para afrontar las políticas de quien será el nuevo inquilino de la Casa Blanca.  

 
Diplomacia parlamentaria con EU 

Como parte del ejercicio de la diplomacia parlamentaria y ante la necesidad de establecer nuevos puentes entre 
México y Estados Unidos, el senador republicano por Arizona Jeff Flake viajó a México para reunirse con distintos 

actores políticos, entre ellos la senadora priísta Marcela Guerra, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores 
América del Norte. Don Jeff y la legisladora mexicana hablaron de migración, del proyecto del presidente electo de 

Estados Unidos, Donald Trump, para construir un muro en la frontera común y del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte. Por cierto, el legislador estadounidense rechazó que el acuerdo comercial de la región 
represente un aspecto negativo para Estados Unidos. En el equipo de doña Marcela se ponderó la posición de su 

contraparte y la necesidad de abrir estos canales de diálogo, nos comentan.  
 

EU busca encarcelar a Yarrington 

En una operación contra reloj, el procurador general de la República, Raúl Cervantes, busca capturar al ex 
gobernador de Tamaulipas, el priísta Tomás Yarrington, acusado de delitos contra la salud y vínculos con el 

narcotráfico. El plan trazado por don Raúl es arrestarlo lo más pronto posible y, en esa dirección, ofreció una 
recompensa de 15 millones de pesos para localizar a Yarrington, sobre quien desde hace años pesan señalamientos 

de tener relación con grupos criminales. ¿Por qué le necesidad de arrestarlo lo más pronto posible? Nos dicen que 

las agencias de aplicación de la ley en Estados Unidos rastrean el paradero del ex gobernador, con la idea de 
colgarse la medalla del arresto antes de que termine el gobierno de Barack Obama, el 20 de enero de 2017. O sea, 

mexicanos y estadounidenses han comenzado la cacería para atrapar al tamaulipeco.  
 

Federales pisan los talones a Duarte 
Y, en la línea de arrestar a ex gobernadores, el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, dijo que los 

federales están a punto de atrapar al veracruzano Javier Duarte, quien se escabulló del operativo montado en la 

frontera con Guatemala, gracias a la filtración de la captura de un piloto que llevaba pasaportes falsos con la 
fotografía del ex mandatario y su esposa. “En breve habrá resultados, no puedo decir un día en específico”, dijo 

don Renato. Nos confirman la información que publicó este diario la semana pasada: distintas corporaciones 
trabajan y comparten información de inteligencia para rastrear la ruta de Duarte, a quien le pisan los talones. 

¿Habrá noticias en breve en el despacho de Sales y en la oficina del procurador Cervantes?  

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

¿VUELVE la era de los spots y la promoción personal a costa del erario? La pregunta la responderán hoy los 
consejeros electorales del INE, cuando decidan en el Comité de Radio y Televisión sobre una propuesta del área 

ejecutiva.  
 

LA INICIATIVA que se votará hoy permitiría a Eruviel Ávila y Rubén Moreira comprar, en plenas campañas a 

gobernador en sus estados, espacios para propaganda gubernamental en una treintena de emisoras de radio y TV, 
en las que antes no podían hacerlo.  

 
UNA DE las justificaciones para el cambio de criterios es que dichas estaciones llegan a zonas del Estado de México 

y Coahuila tan recónditas… que no tienen ni un solo habitante. Pero, claro, se oyen requetebién donde sí hay 

electores.  
 

MAL LES SALIÓ la jugada a los gobernadores Graco Ramírez y Silvano Aureoles, de no invitar a Miguel Ángel 
Mancera a la mini cumbre que sostuvieron el fin de semana con el tabasqueño Arturo Núñez y con el 

quintanarroense Carlos Joaquín.  
 

EN ESE encuentro se discutió, por supuesto, la candidatura presidencial al 2018, para la cual exigieron “piso 

parejo”. Y, por lo que se sabe, no cayó muy bien entre los simpatizantes perredistas el esquinazo al jefe de 
Gobierno de la CDMX, quien, por cierto, les lleva ventaja en las encuestas.  

 
INCLUSO, dicen que Cuauhtémoc Cárdenas comentó a sus cercanos que quienes quieran competir en 2018 

deberían dialogar, sin excluir a nadie. ¡A nadie! 

 
ENTRE los integrantes del Servicio Exterior Mexicano, el sindicato más nice de México, corre la inquietud sobre si la 

canciller Claudia Ruiz Massieu tendrá el tino de adelantar la reunión de embajadores y cónsules que se lleva a cabo 
en los primeros días de enero, antes de que tome posesión Donald Trump.  

 

DADAS las complicadas perspectivas para el próximo año, no se descarta que la titular de la SRE pueda adelantar 
el encuentro… a menos, claro, que prefiera esperarse a las sorpresas de los primeros 100 días de la Era Trump. Se 

aceptan apuestas.  
 

EN EL Senado se truenan los dedos por saber los logros de la senadora Marcela Guerra, tras visitar Marruecos.  
 

RESULTA que, como titular de la Comisión para América del Norte del Senado, la priista acudió a “observar” las 

elecciones en Estados Unidos y, de ahí, emprendió el vuelo a Marruecos, de donde regresó apenas este fin de 
semana. Sus compañeros dicen que, seguramente, fue a triangular algún importante acuerdo entre México, Estados 

Unidos y África del Norte. Porque… ni modo de pensar que, en una coyuntura tan delicada en materia internacional, 
la senadora sólo fue a pasear.  

 

(Redacción, página 10) 
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